



Es una hierba robusta, de más de un metro de altura, que suele crecer a lo largo de los caminos. Prefiere los suelos ricos en nitrógeno, en los que abundan restos humanos o de animales. Es bienal: durante el primer año forma una gruesa raíz y una roseta de hojas a ras del suelo, y en el segundo emite un tallo acanalado, con ramas y hojas más pequeñas, que florecerá en verano.

Tanto las hojas del primer año como las del segundo son ovaladas y rugosas, con los extremos redondeados, verdes por el haz y blanquecinas por el envés. Las flores de color rosa-púrpura, aparecen rodeadas de hojuelas ganchudas con las que suelen adherirse al pelo de los animales y a los vestidos.

En nuestro pueblo abundan en todos sus alrededores lugares denominados "cuestas", en donde hasta no hace mucho tiempo servían de vertederos.

Recolección:

Las raíces se arrancan en otoño si la planta está en su primer año (aún sin tallo). Se lavan minuciosamente y se secan al sol reducidas a rodajas. Pero lo mejor es utilizarlas frescas.

Las hojas se recolectan, sin el rabillo, antes de la floración y se secan a la sombra.

Utilidad:

Tanto la raíz fresca como las hojas se emplean en la resolución de forúnculos heridas, quemaduras, acné, seborrea, la tiña de la cabeza, para aliviar dolores reumáticos o gotosos, etc. Se puede aplicar de diversas formas: mediante lavados con el cocimiento o el jugo de la raíz, cataplasmas del cocimiento de la raíz o con las hojas frescas machacadas, en ungüentos y pomadas.

Para obtener el jugo de la raíz se limpia ésta recién arrancada, se machaca, se moja con un poco de agua y se deja reposar 8 horas. Pasado este tiempo se exprime bien el jugo.

La cataplasma de raíz se prepara cociendo unas cucharadas de raíces frescas y trituradas en poca agua. Cuando ésta se haya evaporado del todo, se bate hasta formar una pasta blanda que se aplica entre dos trozos de gasa sobre la parte enferma.

Para las hemorroides se emplea el cocimiento de las hojas, aplicado en compresas.

Las flores secas (empeguines), se emplean en Maranchón para la captura de los jilgueros (en Losetas).

Por último, las hojas se han utilizado siempre en nuestro pueblo para felicitar a los Juanes y a los Pedros en el día de su Santo. En esos días (San Juan y San Pedro) los chicos y chicas del pueblo recogíamos gran cantidad de hojas de lampazo y las repartíamos por las casas de los Juanes y Pedros del pueblo, los cuales nos lo "agradecían" cada uno a su manera.

"MIRO"

NACIMIENTOS:

Nuria Medina Martínez (9-III-91).

Nadia Rus Aguilar.

Damos la enhorabuena a sus padres.

BAUTIZOS: (en Maranchón)

Ana Leal Martínez (25-V-91).

Ignacio José Bort Bueno (16-VI-91).

Alicia Carmen Bort Bueno (16-VI-91).

Felicitemos a los padres. ¡Ojalá echen muchos caramelos!

1ª COMUNIONES (en Maranchón)

Alvaro Valero Martínez (16-VI-91).

Brián Bort Bueno (16-VI-91).

Feliz día, muchacho.

NECROLOGICAS (desde el último boletín)

Agripina Valero

Gregorio Fernández García

Conrada Atance

Les damos a los familiares nuestro más sentido pésame.